

Dans le cadre des assises de l'écologie lancées par EELV, une soirée-débat s'est tenue ce jeudi 8 février, à la ferme du Quenet, non loin de Cambrai.

Une trentaine de personnes étaient réunies, militants associatifs, agriculteurs, producteurs, entrepreneurs, élus et citoyens. Il s'agissait avant tout de mettre sur table toutes les propositions émanant des différents acteurs de l'écologie présents sur le territoire du Cambrésis. Nous les avons conviés pour répondre à la question : Quel(s) projet(s) porter pour faire vivre l'écologie ?

Plusieurs axes de réflexion auront été abordés lors de cette table ronde :

- En premier lieu, l'accent a été mis sur l'importance de **l'éducation**, au sens large du terme. Certains soulignent leurs difficultés à expliquer l'écologie au plus grand nombre : il leur semble important de travailler sur la promotion de ses valeurs.

C'est dans les écoles, auprès des jeunes générations qu'il faudrait d'abord intervenir. Il s'agit d'impliquer les jeunes, pas uniquement en primaire, avec la semaine du goût, mais aussi les adolescents, dans les lycées et collèges ou dans les centres sociaux-éducatifs.

Il semble également important d'organiser des rassemblements locaux (ou des campagnes de sensibilisation), afin de mieux informer la population (notamment sur ce qu'elle consomme) et de promouvoir les alternatives.

- Pour les intervenants, la transition écologique passe par un changement des habitudes de la population, notamment en matière d'**alimentation**. **Dans un territoire dont l'économie est particulièrement tournée vers l'agroalimentaire, cet aspect des choses est perçu comme essentiel.**

Les intervenants constatent les nombreux freins au changement : exemple de la commission d'appel d'offres pour la cantine à Cambrai : aucun producteur local n'ayant pu répondre aux critères (définis par la mairie suivant les réglementations européennes) : le marché reviendra sans doute à de grands groupes d'agroalimentaire. Le combat est donc bien politique car les règles sont décidées "là-haut" (sous l'influence probable de lobbies)

Les habitudes sont longues à changer, d'où l'idée d'insister sur le gain que peuvent en tirer les populations, notamment en matière économique.

- La thématique de **l'énergie** a également été abordée : **il apparaît comme communément acquis qu'il faut en premier lieu faire en sorte de moins consommer**, pour les particuliers (isolation des habitations) et les collectivités (éclairage public).

- Il aura également été question **des déplacements et des transports, notamment en milieu rural** (Un réseau de bus permet de relier les campagnes aux villes mais leur fréquence est jugée insuffisante, d'où la nécessité de se déplacer en voiture.

Quelle place donner à l'écologie politique ?

L'écologie n'est pas un artifice et demeure un axe idéologique fort. Il apparaît en tout cas que, pour ces intervenants, la question écologique doit devenir centrale dans nos politiques publiques.

Il s'agira à l'avenir de réunir les trois composantes de l'écologie (les actions individuelles, dans ses pratiques quotidiennes ; les mouvements de contestation qui s'organisent en contre pouvoir ; l'écologie politique).

Les actions citoyennes (bien perçues comme des actes politiques) semblent à certains plus efficaces que l'action de voter. En ce sens il nous appartient de soutenir les initiatives locales et les actions citoyennes.

L'écologie politique doit également travailler sur son image (trop citadine et « bobo », selon certaines perceptions). Il s'agira d'aller à la rencontre des acteurs du monde rural.

Afin de parler aux classes populaires, il nous faudra insister sur le gain économique de l'écologie et sur la plus value sociale. Par exemple, parler des avantages d'une production locale de l'énergie. Il s'agira de montrer que chacun peut se retrouver dans ce modèle économique et écologique.

#### Quelques pistes pour la future section EELV du Cambrésis

- Nous actons d'ores et déjà la création, sur le territoire du Cambrésis, d'un groupe de dialogue, prémisses à la création d'une plateforme collaborative : l'idée serait de lancer et de fédérer des actions citoyennes et artisanes.

- En outre des actions lancées sur les principales villes du territoire, nous devons aller à la rencontre des habitants des petites villes et villages qui le composent. Le choix de la ferme du Quesnet allait d'ailleurs dans ce sens. Nous pouvons envisager de sillonner les marchés ou de participer aux événements locaux. Pour cela la mise en place d'un calendrier d'actions est une idée à développer.

#### En guise de conclusion:

Au-delà des différentes idées qui ont pu germer durant la soirée, l'une des réussites de cette table ronde aura été d'avoir pu se faire rencontrer des acteurs qui ne se connaissaient pas et de générer une certaine émulation. La charge nous incombe de fédérer ces initiatives pour faire avancer l'écologie sur notre territoire du Cambrésis.